

# EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Juésves 15 de diciembre de 1859.

NÚM. 326.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico. — Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol a las 7 horas y 14 minutos.  
Pónese a las 4 horas y 38 minutos.

Sale la luna a las 11 h. y 10 m. de la noche.  
Pónese a las 11 h. y 38 m. de la mañana.

**PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.**

Un mes, 6 reales.  
Un número suelto 6 cuartos.  
Anuncios cada línea 3 cuartos.

**SECCION DE NOTICIAS.**

Todavía tiene alguna oportunidad el siguiente artículo que tomamos del *Diario de Barcelona* y que creemos agrada a nuestros lectores mientras se reciban detalles del combate del día 9.

**Acciones sostenidas por la vanguardia.**

Leaugurada ya la campaña con algunos hechos de armas gloriosos para la nación española, nos imponemos desde hoy gustosos la noble tarea de dar, siempre que lo requieran los hechos, un resumen de las operaciones practicadas en Africa, hasta donde alcancen las últimas noticias recibidas del teatro de la guerra. Este resumen se referirá a hechos consumados, que describiremos sin ninguna clase de comentarios, pues conociendo lo que son las operaciones de la guerra dejaremos que el general en jefe realice su plan de campaña tal cual lo ha concebido, sin meternos nunca a criticar lo que no puede remediarse. Desde el día que se disparó el primer cañonazo, el general en jefe tuvo todo nuestro apoyo moral, y estamos decididos a no menguar en lo mas mínimo su prestigio a los ojos del ejército y de la nación que ha depositado en él su entera confianza. Este es el único servicio que como españoles y como periodistas nos es dado prestar en la justa causa que ha llamado a nuestro ejército a los campos de Africa, ya que no podemos presentarnos allí a compartir las glorias con nuestros valientes soldados.

La division que a las órdenes del general Echagüe celebró los dias de S. M. apoderándose del punto del Serrallo no se hubiera encontrado probablemente sola tantos dias al frente del enemigo si los temporales que han reinado en el Estrecho con tanta tenacidad no se hubiesen opuesto al paso de las demas divisiones. Si esto ha retrasado por algun tiempo las operaciones, en cambio habrá producido muchos bienes que se tocarán en el curso de los sucesos. Nadie ignora que los resultados de una campaña dependen principalmente de los primeros encuentros, y nosotros no teniamos como los franceses en Italia, una vanguardia aguerrida que oponer al enemigo. Este inconveniente lo hemos salvado ya; la division de vanguardia del ejército expedicionario se ha batido formalmente cuatro veces en diez dias; el 20, 22, 25 y 30 del pasado, fuerzas considerables de moros, cada dia mayores, se arrojaron con impetu contra las obras de campaña levantadas en la posicion del Serrallo y sus inmediaciones. Nuestras tropas no tan solo han rechazado a los enemigos sino que los han hecho retroceder hasta sus guaridas empujándolos con sus bayonetas; en cada una de estas acciones ha habido hechos aislados y heroicos que dan a conocer que nuestros soldados saben luchar cuerpo a cuerpo contra los individuos de esas tribus belicosas a quienes se concede tanto valor individual y tanta habilidad y ligereza en el manejo del arma blanca.

Las pérdidas de jefes y oficiales que hemos tenido en estos encuentros, y en particular en la accion del 25, hablan muy alto en favor de

nuestra oficialidad. Esas mismas pérdidas, cuyo número desproporcionado, en comparacion de las de la tropa, nos hacen verter amargas lágrimas, nos consuelan tambien cuando sin acordarnos mas que de la honra militar, vemos que los gefes y oficiales españoles prodigan su sangre y son los primeros en afrontar los peligros. La patria conservará siempre un grato recuerdo para los héroes que habran sucumbido defendiendo la honra de la nación, y la patria tambien, por mano del gobierno, será generosa para con sus viudas y huérfanos. Ah! el que al volar al campo del honor para pelear por una causa justa, sabe que el Estado se encargará de la subsistencia de una madre anciana o de una esposa y unos hijos desamparados, no teme el morir.

Veamos ahora el objeto de los moros al atacar con tanto empeño a las primeras tropas que han invadido su territorio. ¿Ha sido esto plan, impaciencia, o fanatismo? Nos inclinamos a creer lo último. Esas tribus bárbaras a quienes nuestra paciencia de tantos años inspirará el desprecio del nombre español, y que nos creyan impotentes para corregir sus desmanes, se han escandalizado probablemente al ver que vamos a buscarles en lo mas escabroso de sus montañas. Esos hombres como si se hubiese de faltarles tiempo para castigar tanta osadía, vinieron furiosos a arrojarse a la boca de nuestros cañones; cuanto mas débil se supone a un enemigo tanto mayor es la audacia del que lo ataca. Si los moros fueron rechazados los dias 20 y 22, no creerian por eso menos fácil su empresa al ver engrosar incesantemente sus filas con los contingentes de las tribus vecinas. Segun noticias recibidas del campamento español, en la accion del 25 tomaron tambien parte tropa regulares marroquíes, pues así lo indicaba el traje uniforme de algunas fuerzas que se presentaron a combatir en este dia. Para los moros a juzgar por la disposicion de ataque que tomaron en esta accion, no se trataba solamente de tomar los reductos, sino de que los infieles no pudiesen efectuar su retirada a la plaza de Ceuta; quisieron interponerse entre los fuertes y el campamento mientras que parte de ellos lo circunvalaban por todos lados. El ataque fue rudo, la defensa heroica, pues nuestras tropas salieron al encuentro de los enemigos y los rechazaron diferentes veces a la bayoneta hasta quedarse con sus posiciones.

Por el número de combatientes que pueden poner en campaña las tres tribus de Anghera, Cuadras y Cerchonaus y mas inmediatas a Ceuta y las fuerzas regulares que se dejaron ver en la accion del 25, los moros se presentaron en número de 12 a 14,000 hombres, mientras que las fuerzas españolas que el general Echagüe les opuso no llegaban a 4,000 hombres. Este dia debe haber costado muy caro a los enemigos, puesto que ademas del fuego de fusileria estuvieron expuestos largo tiempo a la metralla de nuestra artilleria.

A pesar de eso el dia 30 los moros volvieron a embestir el campamento del Serrallo. Aun a través del laconismo del parte telegráfico se ve que en este combate los moros

deben haber sufrido pérdidas de mas consideracion que en los anteriores, puesto que el general Gasset indica que cortó parte de las fuerzas enemigas.

Por lo demás nuestros lectores no deben extrañar esa pertinacia de los moros. Entre estas tribus todas las cuestiones de alguna importancia, y sobre todo las que se refieren a la guerra, se resuelven por medio de asambleas numerosas celebradas al aire libre. En esta clase de reuniones rara vez prevalecen los consejos de la experiencia, y el fuego de la juventud concluye por arrastrar a los demas; tampoco falta nunca en estas asambleas algun astucioso morabito que sabe explotar en provecho propio el fanatismo de esos hombres avivando su rencor contra los infieles, presagiándoles grandes victorias y cuando no otra cosa un lugar envidiable en el Paraiso. Como cada dia acuden hombres nuevos al campo enemigo ansiosos de batirse con los cristianos, transmiten su ardor a los vencidos de la vispera, y el árabe, cuya imaginacion se impresiona con tanta facilidad ante una demostracion belicosa, vuelve de nuevo al combate.

Sin embargo, el valor y la energia del árabe tienen tambien sus limites, y su moral decaen con la misma prontitud que se enardece. Despues de unos cuantos esfuerzos infructuosos, cuando el fatalismo haya invadido su espíritu y les diga que no se puede vencer al cristiano y que es preciso conformarse con la voluntad de Allah, este dia esas tribus indomables hoy, doblarán su serviz ante nuestras armas victoriosas y aceptarán todas las condiciones que queramos imponerles.

Mientras que se reúne todo el ejército expedicionario al otro lado del Estrecho para emprender operaciones de mayor importancia por medio de una ofensiva vigorosa, la vanguardia ha hecho ya sus pruebas de campaña y sabe que los moros huyen a la vista de sus bayonetas. Los cuerpos que no se han batido todavia, celosos de la gloria de sus compañeros, arden en deseos de probar que aunque sea por primera vez no han de quedarse atrás el dia que se encuentren delante del enemigo, y esa noble emulacion es un feliz presagio de la victoria. Hé aqui los resultados morales que habremos obtenido para nuestro ejército a mas de las pérdidas materiales que ha experimentado el enemigo, con las acciones que con tanta bazarria ha sostenido la division del general Echagüe en los dias que se ha encontrado aislada en el Serrallo a causa de los temporales.

El dia que nuestro ejército reunido encuentre en un campo favorable, delante del grueso de los enemigos, en el cual el general en jefe pueda desplegar sus conocimientos militares y hacer obrar en combinacion a las armas será, no lo dudamos, un dia de gloria para España y de enhorabuena para nuestro ejército.

El temerario arrojo e inesperienza de los marroquíes, por desproporcionado que sea su número respecto al de nuestros valientes soldados, hará que nuestro triunfo sea mas completo y mas digno de las armas españolas.

—En Mallorca donde tantos intereses hay ligados con los países transatlánticos, suponemos que será leído con gusto el siguiente artículo referente á el nuevo cable atlántico.

A pesar del éxito fatal de la primera tentativa, no se ha abandonado en Inglaterra el proyecto de colocar un cable submarino al través del Atlántico. Por el contrario, el primer cable, que estuvo colocado y funcionó por espacio de un mes, suministró dos hechos importantes, á saber: que puede sumergirse fácilmente en una estension de mas de 5,000 kilómetros con 2,500 brazas de profundidad, y que las comunicaciones telegráficas se cambian despues de la inmersión con facilidad y rapidez. No fué un accidente «imprevisto» la causa de la destrucción del hilo sumergido, sino defectos de construcción y aislamiento, que solo puede dar á conocer la esperiencia.

En la actualidad se forma una nueva empresa que completará la obra comenzada, y que no puede fracasar por el tesoro de esperiencia con que vencerá las dificultades conocidas.

El cable que ahora va á emplearse, es diferente á todos los cables submarinos construidos hasta el dia. El hilo conductor, de cobre, cubierto de gutta-percha, se rodeará con jarcia de cáñamo tejida, en vez de una armadura de hierro, para darle las condiciones apetecidas de ligereza, de fuerza y de flexibilidad. Un cable así construido solo pesa la tercera parte del otro del mismo espesor cubierto de hierro, y tiene proporcionalmente mayor fuerza.

El primer cable atlántico pesaba 4,000 kilógs. por milla inglesa, y se rompía bajo una tensión de tres toneladas y media, y algunas veces menos, mientras que el de ahora solo pesa 400 kilogramos y sostiene mas de tres toneladas, ó sea mas de seis millas de su propia longitud.

Tiene el suficiente peso para alcanzar gradualmente el fondo de las mayores profundidades, sin tensión ni violencia. Escusa además el empleo de toda maquinaria para su inmersión, pues se largará á mano, como una amarra ordinaria.

Estando los cordones de cáñamo tejidos al rededor del cable, en vez de rodearse en espiral como las armaduras de hierro, no hay el menor peligro de que se destuerza ó se formen lazos ó nudos que tanto comprometerían la seguridad del último cable atlántico.

Respecto á duracion, el cáñamo ofrece ventajas sobre el hierro, porque en el agua salada la oxidación no tarda en destruir una armadura de hierro de dos milímetros de espesor, mientras que la jarcia bien embreada resiste mucho mas á la acción del agua de mar. Por lo demás, la cubierta de un cable oceánico solo tiene por objeto protegerle durante la inmersión, llegando ha ser completamente inútil una vez sentado en profundidades de 4,000 á 3,500 brazas, donde no hay oleaje, ni corrientes, ni variaciones atmosféricas. Cuando la acción del agua destruya la cubierta exterior, la gutta-percha puede permanecer en buen estado de conservación siglos enteros.

Las condiciones eléctricas del cable ganan tanto con la supresión de la armadura de hierro, que el fenómeno de la inducción, que impide el paso regular de las corrientes eléctricas, solo se manifiesta debilmente en un hilo aislado y cubierto de cáñamo ó de cualquiera otra materia, no metálica. Esta ventaja no es de las menos importantes que ofrece el empleo de una cubierta de jarcia, puesto que puede aumentar la rapidez de transmisión de las partes en cerca de un 50 por 100.

Este sistema de cable es el propuesto hace bastante tiempo por el teniente de la marina real, Maury, que descubrió la existencia de la gran llanura submarina que se extiende de Este á Oeste, al través del Atlántico septentrional y cuyo descubrimiento llamó la aten-

ción de los sabios hacia la posibilidad de establecer en ella un cable telegráfico.

Si hace diez años se hubieran oído los consejos de mister Maury, no es probable que se hubiesen perdido cuarenta y seis millones de reales en un infructuoso ensayo.

Los ingenieros telegráficos han reconocido su error, y hoy convienen todos en que el cable que se va á colocar, es el único practicable en el Atlántico.

Esta vez se estenderá directamente la línea desde Inglaterra al continente americano. Partirá de Land's End, el punto mas al Oeste de Cornailles, para terminar en Blanc-Sablon, en el estrecho de Belle-Isle, sobre la costa del Labrador.

Verdad es que este camino escude en 300 millas al del cable anterior; pero tiene la ventaja de evitar los retrasos y las tarifas onerosas impuestas á los partes en las líneas de Irlanda y de Terranova.

De Land's End á Londres se comunica directamente y en Londres se unen por diferentes vías á la red continental todas las líneas inglesas.

De Blanc-Sablon parten directamente dos líneas submarinas, una hacia Quebec para el servicio del Canadá, y otra hacia la Nueva Escocia, donde se enlaza con las líneas de los Estados-Unidos.

De Londres á Nueva-York solo se repite los mensajes tres ó cuatro veces, mientras que por la antigua línea era necesario repetirlo diez ó doce veces.

La compañía que ha acometido la empresa de proporcionar al mundo una comunicación instantánea entre ambos continentes, se compone de los hombres mas competentes en la ciencia de la telegrafía, y pertenecieron en su mayor parte á la primera empresa. Al frente de ellos figuran el eminente telegrafista Mr. Whiteouse y Mr. Fi-N Gisborne dos de los promovedores del telégrafo atlántico, y cuyos conocidos trabajos contribuyen á su colocación.

El doctor Whiteouse, fué el encargado de demostrar al mundo científico la posibilidad de telegrafiar un circuito de 5,000 kilómetros, cuando todos los sabios á quienes se hablaba del telégrafo atlántico le declaraban imposible, porque nunca podría conseguirse que las señales corrieran por un hilo de tanta longitud.

La compañía toma el nombre de «British Transatlántic Telegraph» y se constituye bajo un capital de 500,000 libras esterlinas, en acciones de cinco libras cada una.

El cable será construido y colocado por empresarios que deberán entregarle con buena condición eléctrica un mes despues de su inmersión, y solo recibirán una parte del precio si el éxito no es favorable. Los accionistas pagarán la mitad del importe de sus acciones antes de la colocación, y el resto se les exigirá hasta que los empresarios hayan terminado felizmente su trabajo.

De este modo, aunque el capital de la nueva empresa es el mismo que el de la antigua solo puede perder, en igualdad de condiciones la mitad de lo que perdió aquella.

Todo parece prometer el mas feliz resultado á una empresa tan prudente y sabiamente organizada, y podemos abrigar la esperanza de que dentro algunos meses se hallará resuelto el problema de la telegrafía trasatlántica.

—Unos moros residentes en Gibraltar recibieron cartas de sus parientes despues de la acción del 25, y entre otros embustes se les decia: «Habeis de saber que hemos copado al gran cristiano que se llama O'Donnell y le vamos á fusilar.»

—Se sabe que habian llegado últimamente al campamento, carnes y provisiones frescas, mejorándose en él por momentos el estado sanitario. Los soldados ardian en deseos de tomar la ofensiva.

—Pasan ya de 700 los voluntarios de Vizcaya, de modo que no pasarán de 300 los soldados que se sacarán por suerte. Para el 42

de este mes presentarán las tres provincias hermanas la legión de 3,000 hombres que habian ofrecido. Como aquel país no estaba preparado para las operaciones de este género, se ha necesitado mucha actividad y mucho entusiasmo para conseguir en tan breve tiempo este resultado.

—De la *Correspondencia* tomamos lo siguiente:

«Resulta, en efecto, que la acción del 30 de noviembre fué desastrosa para los marroquíes, que se vieron cortados y tuvieron que vender sus vidas por no querer rendirse. Segun la versión del corresponsal de *La Iberia*, parece que los moros, avanzaron en número considerable, y O'Donnell mandó que no se les hiciese fuego hasta que estuviesen á tiro seguro, disponiendo al mismo tiempo que las divisiones Gasset y Osorio se corriesen para en todo caso cortarles la retirada.

Así sucedió, efectivamente, y cuando ya estaban á medio tiro de cañón los marroquíes, empezó la artillería á lanzarles metralla con tanto acierto, que los destruyó de una manera completa, barriéndoles con mas de 500 disparos: trataron los moros de retirarse, pero entonces cayeron sobre ellos las dos antedichas divisiones y les coparon, habiéndose podido salvar poquitos. En este momento, la lucha fué horrorosa, pues no habiéndose querido entregar, hubo combates cuerpo á cuerpo, con tal bravura por una y otra parte, que el sitio de la acción se convirtió en una horrible carnicería. Aquello era un desafío á muerte, pues cada combatiente no podia hacer otra cosa que matar ó morir. Esta fué la suerte de la mayor parte de los marroquíes, rodeados como se hallaban por nuestros batallones, quienes, sin embargo, compraron con dolorosas pérdidas, la brillante victoria conseguida.—Dice el mismo periódico mas abajo. De todos los puntos del litoral de Andalucía y del campamento africano recibimos noticias que dan á conocer la importancia de la acción del 30. La hábil maniobra llevada á cabo por el valiente general Sr. Gasset, en la que fueron engañadas y cortadas las fuerzas marroquíes, es un hecho que indica suficientemente lo que vale la táctica en los ejércitos. El general Gasset, luchando solo con su division contra fuerzas muy superiores, y sin necesitar el auxilio de las demás divisiones, segun se ve por los despachos oficiales, desorganizó al enemigo haciéndole huir, dejando á la espalda de nuestros valientes á unos cuantos centenares de moros, que sucumbieron no á la ira de nuestras tropas, sino víctimas de su tenacidad y fanatismo. Estos hechos son un feliz pronóstico del éxito de una campaña en que, si el enemigo es superior en fuerza numérica, es cuando mas igual en arrojo, y es sobre todo muy inferior en las maniobras combinadas, que es lo que constituye la fuerza de los ejércitos modernos.

—*El Diario español* denuncia la existencia en la corte de España de un partido marroquí, cuya política tiene por objeto auxiliar la causa mal parada del sucesor de Abd-el-Raman, suscitando las dificultades que en su mano está suscitar á nuestro gobierno en la empresa verdaderamente nacional que ha acometido.

Si los afrancesados fueron objeto de tan universales antipatías, ¿cuál es la suerte que espera á los modernos amarrucados?

—Se observa que la mayor parte de los heridos de Africa son leves.

—Aun á trueque de repetirnos insertamos á continuación el siguiente suelto de un periódico de Madrid y que es de algun interés acerca el brillante hecho del 25.

«Continuamos recibiendo cartas de nuestros amigos y corresponsales de Ceuta, en las que todavía se nos anuncian pormenores de la acción del 25. Todos se hallan conformes en considerar como muy gloriosa la jornada, mostrándose orgullosos por el éxito y sintiendo las pérdidas sufridas en la misma. ¡Qué horrible y desesperada lucha! dice uno de nuestros amigos. Los moros se baten como fieras: como si se creyeran invulnerables ó no conocieran el pe-

ligro; pero los soldados españoles han demostrado en esta ocasion que no conocen el pavor. Las señales del Hacho anunciaban desde por la mañana que era probable una embestida por parte del enemigo; pero apenas el bizarro general Echagüe habia dado las disposiciones convenientes para que nuestras tropas estuviesen dispuestas y apercebidas, cuando vieron sobre sí innumerable falango de moros, los cuales por dos lados distintos y con un acierto que revela en ellos mas táctica de la que generalmente se les supone, intentaron caer de sorpresa y aislar el reducto, interceptando la comunicacion con la plaza. Pero fue vano su desesperado intento. Lo que allí pasó es difícil de referirse, y se necesita mucho espacio para comprobar un gran número de datos y para ordenar una relacion circunstanciada. Hubo victimas que quedaron hechas pedazos materialmente por el mortífero fuego de los cañones. Es indudable que parte de las fuerzas enemigas pertenecian al cuerpo de Muley-el-Habbas, hermano del Emperador, y aun hay quien asegura que las mandaba el mismo que perdió el caballo en la refriega; que quedó herido uno de los jeques que marchaba á su lado, y muerto otro que se cree Cadi ó dignidad muy principal de Rabat. Lo menos una tercera parte de los enemigos han quedado fuera de combate, y todos ellos muy escarmentados, habiéndose retirado definitivamente y sin atreverse á hacer mas esfuerzos por recoger sus muertos, al entrar la noche. Suprimimos algunos otros pormenores por no creernos autorizados para publicarlos, hasta tanto que se confirmen.—La victoria ha sido grande, y el primer cuerpo de ejército se ha hecho acreedor á la gratitud de la patria.

## EL CORREO.

Por insignificante que sea la influencia que nosotros ejercemos en los asuntos de interes para esta provincia, por íntima que sea la conviccion en que nos hallamos de la escasez de nuestras fuerzas, no podemos menos de sentir un cierto orgullo, lo confesamos francamente, siempre que observamos que una disposicion de la autoridad coincide con la opinion manifestada anteriormente por nosotros. Sería una presuncion censurable el creer que solo nuestras escitaciones sirven para inclinar la balanza hacia el lado que nosotros deseamos; pero permitásenos siquiera esa pueril satisfaccion, que sentimos siempre que vemos realizarse un pensamiento á favor del cual hemos abogado en las columnas de nuestro diario.

No hace mucho tiempo que indicábamos la necesidad que tenian algunos de los establecimientos de beneficencia existentes en esta capital, de ciertas reformas que tendiesen á un tiempo á dar mas extension al servicio á que están destinados y á mejorar las condiciones morales de cada uno. Para esto se necesitaban, empero, crecidas cantidades; y á fin de que tales recursos pudiesen obtenerse propusimos á la Exma. Diputacion que consignase en el presupuesto provincial alguna partida con este objeto. Hoy sabemos que aquella ilustrada corporacion, correspondiendo á la invitacion que le dirigiera el gobierno de S. M. despues de haber sido oida la junta provincial de Beneficencia, ha resuelto facilitar una suma considerable para que se ejecuten las obras proyectadas. Desde luego aseguramos que pocas se-

rán las personas que no aprueben y elogien este acuerdo, porque tratandose como se trata de un asunto que interesa exclusivamente á las casas de beneficencia, nada habría que pudiese legitimar la mas insignificante censura. Pero por si hubiese un individuo que sin saber disimular una vergonzosa avaricia, mirase como inconveniente una resolucion que aumentará sin duda las obligaciones del presupuesto provincial, queremos darle una breve explicacion, que en nuestro concepto ha de dejarle satisfecho.

Los establecimientos provinciales son costeados por la provincia: todas las obras que en ellos deban efectuarse, todos los gastos que en ellos ocurran son de cuenta de los fondos provinciales. El Estado que por su parte sostiene los establecimientos generales, de los cuales ninguno hay en estas islas. La ley de 1.º de abril, abriendo créditos extraordinarios para el material de cada ministerio, concede al de la gobernacion uno de setenta millones realizables en ocho años y que naturalmente son aplicables tan solo á los servicios que corren por cuenta del estado. Pero el espresado ministerio, con el deseo de hacer extensivos mas directamente á las provincias y á los municipios los beneficios de esa ley, ha querido hacer una escepcion respecto del ramo de Beneficencia, y ha ofrecido recompensar los esfuerzos de las diputaciones y de los ayuntamientos que quieran mejorar sus establecimientos benéficos, con una parte de aquel crédito que será distribuida en proporcion á la importancia del esfuerzo que haga cada corporacion. Nada mas justo. La junta provincial de beneficencia fué invitada para manifestar qué obras eran necesarias en las casas que tiene á su cargo, y despues de haber expuesto las necesidades mas perentorias de cada una y la cantidad que para dejarlas satisfechas sería necesaria, el gobierno de S. M. preguntó con qué partida estaba dispuesta la provincia á contribuir para ese gasto; y claro es que cuanto mayor sea esta, mayor debe ser la parte que nos toque en la reparticion que debe practicarse. La Diputacion lo ha comprendido así: ha comprendido que si no aprovechaba este momento, si despreciaba una ocasion tan favorable para hacer mucho con poco esfuerzo la provincia perdería un grande auxilio, al que dentro de poco ya no podría aspirar; y teniendo presente que siguiendo el plan establecido por la ley de 1.º de Abril ese gasto puede hacerse paulatina é insensiblemente, puesto que los créditos son realizables dentro de ocho años, ha resuelto consignar en cada uno de los ocho presupuestos inmediatos, una cantidad que sin ser ahora de penosa realizacion, á la vuelta de ocho años habrá producido una suma considerable y capaz para cubrir, en union con la que en proporcion á ella deberá facilitar el estado, el presupuesto de todas las importantes obras proyectadas por la junta de Beneficencia. Cuantos nos interesa-

mos por los adelantos morales y materiales del pais en que vivimos, debemos felicitarnos por el acuerdo de la diputacion, y dirigirle á ella un ardiente voto de gracias porque ha sabido ponerse á la altura de las circunstancias. Falta ahora que en la distribucion que practique el ministerio de la gobernacion del crédito de setenta millones, no quede esta provincia perjudicada; y aun cuando la rectitud de aquel centro administrativo nos hace esperar con fiadanza que así no sucederá, somos de opinion que los señores diputados á cortes por estas islas, son los que ahora deben cuidar con todo esmero é interés que no se vean frustradas nuestras justas esperanzas.

Hasta última hora hemos agnardado con impaciencia la llegada del vapor-correo de Valencia, con el cual esperabamos importantes noticias del teatro de la guerra: nuestros deseos han salido fallidos; y tenemos el sentimiento de poner en prensa nuestro periódico sin el acostumbrado *Alcance*, que estamos seguros anhelarán nuestros lectores. Solo el temporal que ha reinado estos dias, puede haber ocasionado este retardo: deseamos que mañana no suceda así.

## SECCION COMERCIAL.

*Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.*

Dia 13.—De Cartagena en 7 dias polacra goleta Concepcion, de 402 ton., pat. Monserrate Roca, con 4 mar., 3 pas. habas y batatas.

De Barcelona en 18 horas el vapor de guerra español Liniers, al mando del teniente de navio D. Calixto de Heras, con 75 individuos y 49 trasportes.

De Adra en 42 dias laud S. Antonio, de 29 ton., pat. Miguel Moll, con 5 mar. y batatas.

Dia 14.—De Valencia en 3 dias laud Primero, de 53 ton., pat. Bartolomé Calafell, con 7 mar., hierro y efectos.

De Mazarron en 7 dias laud Carmen, de 49 toneladas pat. Juan Bautista Jofre, con 5 mar., esparto y efectos.

*Buques despachados.*

Dia 13.—Para Tortosa laud Pepila, de 39 ton., pat. Tomas Salomé, con 6 mar. y paja.

Para Villanueva javeque 3.º Dolores, de 100 ton., pat. Juan Carbonell, con 12 mar. y lastre.

Para id. javeque 2.º Dolores, de 100 toneladas, pat. José Coll, con 11 mar., 4 pas. y lastre.

Para Sevilla laud Magdalena, de 74 toneladas, pat. Guillermo Berga, con 6 mar. y almendras.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

**San Valentin, mártir.**

**Cultos.**—Para mañana viernes.—En San Nicolás á las diez y media de la mañana se dará principio á la novena del nacimiento de Ntro. Sr. Jesucristo.

En las Capuchinas al anochecer tambien empezará la misma novena y predicará el Pro. don Cayetano Ignacio Seguí.

En Sta. Eulalia al anochecer tendrá lugar el segundo dia de la radcada novena. Predicará D. Miguel Coll Pro.

Por todo lo que va sin firma.

El Srio. de la redaccion.—*Juan Villalonga.*

# SECCION DE ANUNCIOS.

## El Porvenir de las familias.

Debiendo remitirse, por caducados, a la Direccion general el dia 31 del presente mes, todos los recibos pertenecientes a la anualidad de 1859 que no hayan sido cobrados; se advierte a los señores suscritores que aun tengan en descubierto dicha anualidad, a fin de que pasen a retirarlos de esta Sub-direccion principal, situada en la calle de doña Mira, número 5; donde obrarán hasta el dia 30 del corriente.

Palma 2 de diciembre de 1859.—El inspector sub-director principal.—Antonio Martínez Felices.

## FOTOGRAFIA

## D. Octaviano Carlotta y Romey

cuesta nueva de Sto. Domingo, núm. 15 piso 2.º

Asociados el espresado Carlotta y M. Grandin fotógrafo de Paris, conocido ya en esta capital, hacen saber al público que en su establecimiento se ejecutarán toda clase de retratos y otros trabajos fotográficos y tambien al daguerreotipo sin formar espejo y muy permanentes, retratos, grupos y vistas en relieve para estereoscopio, y vistas de tamaños regulares para formar cuadros.

A fin de que los trabajos salgan con perfeccion y sean dignos de esta culta capital donde era tiempo ya de que se plantease un establecimiento de esta clase en debida forma y al nivel de los adelantos del pais, proporcionando a los favorecedores comodidad, perfeccion y baratura no se ha omitido gasto construyéndose una galeria de cristales, donde sin impedir la luz circunstancia necesaria para obtener retratos de buen efecto en las estaciones rigurosas gozarán las personas que se retraten de una temperatura agradable, sin experimentar las molestias del viento y de la lluvia, y no serán obstáculos para continuar los trabajos. Los retratos se harán desde la reducida medida de cuatro líneas hasta la de ocho, ó mas pulgadas; se iluminarán a lavadas y se miniarán y tambien se harán retratos en miniatura sobre marfil; los precios serán convencionales segun el pintado y el tamaño.

## Diligencia de Pollensa.

Sale todos los dias para Palma a las cinco de la mañana, y de Palma para Pollensa a las dos y cuarto de la tarde. En Inca se cambian el carruage; y el omnibus que sale ahora de dicho pueblo a las 2 de la tarde lo verificará desde el 4.º de diciembre a las 8 de la mañana y saldrá de Palma a las 2 y cuarto de la tarde.

## Aviso.

Siempre que la postura sea admisible se rematará el viernes 16 del corriente a las 4 de la tarde en el Muelle de esta Ciudad los efectos siguientes, 1 mayor cangreja nueva, 2 sobre guantes, 2 foges de bote, 3 brújulas, 1 bombillo de cobre, 2 defensas de patente, 3 salvavidas, 2 restos de cañamo nuevo, motoncitos de bote, 4 ancla sipo de hierro como de 18 qq., otra sin sepo como de 15 qq.

## Librería de P. J. Garcia.

Se suscribe al periódico

## El mundo pintoresco.

Ilustracion española, guerra de Africa,

este periódico será el órgano mas fidedigno de nuestras glorias en Africa. Los desembarcos, las batallas, los asaltos, las entrevistas, todo en fin, reproducido en magníficas láminas trasportará a nuestros lectores al teatro de la guerra.

Los números que han salido representan los santones de Ceuta, el plano del teatro de la guerra, el retrato del general O'Donnell, el de Echagüe y otros, y la vista de Tánger, son una garantía de nuestras ofertas.

Ademas regala una chispeante Crónica todos los domingos. El precio de esta suscripcion en Mallorca es el de 10 rs. vn. un mes; tres 24.

Igualmente se suscribe al periódico **El Mundo Militar**, panorama universal, este periódico sale todos los domingos, cada número 8 páginas en fóleo mayor; cada mes 9 rs. y 26 por tres meses. Los que se suscriban a los meses noviembre y diciembre se les regalará un magnífico mapa del Imperio de Marruecos.

Tambien se suscribe a la obra **Crónicas de la guerra de Africa** por D. Emilio Castelar, edicion de lujo ilustrada con profusion de láminas por D. José Vallejo. Se publicará por números de ocho páginas del tamaño igual al prospecto. Cada número irá acompañado con una lámina del mismo tamaño, el precio por cada ocho números será el de 16 rs. al mes.

Tambien se suscribe a la obra **Españoles y Marroquíes**. Historia de la guerra de Africa por D. Evaristo Ventosa. Esta obra saldrá por entregas de 16 páginas en cuarto mayor prolongado de buen papel y clara impresion; cada dos entregas se dara una lámina. La suscripcion es a un real la entrega.

En la misma libreria se reparten gratis los prospectos de cada obra anunciada.

## SOCIEDAD

## del alumbrado de gas.

La junta de Gobierno con arreglo al artículo 3 de los Estatutos, ha acordado convocar la junta general extraordinaria para el dia 17 del corriente, a las cuatro y media de la tarde en las oficinas de la sociedad, al objeto de presentar al examen y consideracion de los señores accionistas, si se debe pedir autorizacion

al gobierno para disminuir el capital social de la compañía. Palma 13 de diciembre de 1859.—P. A. de la J. de G.—J. Fol secretario.

## Confiteria Suiza.

Se acaba de recibir

aceituna sevillana, queso de bola, de Holanda y de manteca, mantequilla de Flandes, id. de Soria, salchichon de Vich.

En este mismo establecimiento se necesita un aprendiz.

## Escritorio público:

casa del Sr. Marques del Reguer, esquina al Borne.

Se da razon de la venta de una partida de escopetas nuevas, de diferentes precios, procedentes de la fábrica de Ibazabal en Eibar y que acaban de llegar.

De la de simiente de gusano de seda, producto de este pais y de uno de los puntos que mejores resultados han dado en los años anteriores.

De la de Guano Artificial de D. Marcos Bernardini, cuyo abono para toda clase de tierras y sus productos, se está aceptando por los agricolas y colonos en España.

De la compra de toda clase de papel del Estado, convertido en láminas.

Del préstamo en dinero sobre fincas, alhajas, buenas firmas y demas garantías aceptables.

De la compra y venta en comision de géneros de toda clase, así como de efectos y bienes raices.

Del pago antes del 31 del actual y en el acto de la presentacion de los cupones de los títulos al portador de la deuda consolidada y diferida, y de acciones de carreteras, ferro carriles y obras publicas, así como el de la amortizacion y premios que a estos correspondan, evitando a los tenedores la formacion y entrega de facturas en las oficinas y esperar la conformidad del Gobierno para su cobro.

Dicho escritorio se encarga por si del despacho de todo género de expedientes, cuya tramitacion representando a interesados particulares ó corporaciones, deba seguirse ante las dependencias de esta capital ó en las oficinas generales de la corte, aceptando al mismo tiempo cuantas comisiones, encargos y poderes que para cualquier objeto se sirvan someterle. Toma a su cargo el activar cerca de la Direccion general de derechos y propiedades del Estado, la adjudicacion a sus rematantes de las fincas de Bienes Nacionales que se hayan sacado a pública subasta en esta provincia, y falte aquel requisito de aprobacion de la superioridad. Tambien garantiza el mas pronto despacho de los expedientes de toda clase de crédito contra el Estado y su conversion en láminas de la Deuda.

## Teatro del Circulo.

Funcion 44 para el sábado 17 de diciembre.

LA SONNÁMBULA.

La opera en 3 actos del maestro Bellini.

A las 7 1/2.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA.

Cerca del Correo.

P. J. Garcia  
Juan Villalonga